

ÉCOLE PRATIQUE
DES HAUTES ÉTUDES

17, Rue de la Sorbonne (ODÉon 24-13)

(VI^e Section)

Sciences Économiques et Sociales

PARIS, le 13 décembre 1957

SORBONNE

Cher ami,

Merci de votre bonne lettre. La mienne s'était croisée avec celle de Mlle Ortega m'envoyant les épreuves de mon article des EHM.

Je suis désolé pour Reglá de ce que vous m'apprenez. Vous savez l'estime que je lui porte, et que je vous prie de lui répéter. Je l'ai encore exprimée dans mes comptes rendus de ses derniers livres, que, malheureusement, les Annales et la Revue historique mettent toujours un temps infini à faire paraître. J'avais aussi parlé de lui cet été avec Valdeavellano qui m'a rendu visite au Pays Basque et à Paris, et j'espérais l'avoir bien disposé pour la candidature Reglá. Vous me conterez un jour l'incident qui a bouleversé tout cela.

Je serais bien heureux si Nadal acceptait la proposition argentine. Non, bien entendu, personnellement, puisque cela l'éloignerait de nous; mais ce ne serait que temporaire, et j'aurais assuré, pour ceux qui me l'ont demandé, la meilleure réponse à leur attente. Voulez-vous dire à Nadal, en attendant, que son livre est en voie de traduction, que nous attendons la subvention du CNRS pour le mettre à l'impression, mais qu'on peut attendre la sortie du volume pour le dernier trimestre 58. Si tout va bien, naturellement (je ne contrôle pas, et ne souhaite pas contrôler, tant cela me paraît compliqué, le véritable chantier des éditions de la rue de Varenne!)

Je n'ai pu, de toute l'année, venir à Barcelone, alors que je comptais y passer une partie de l'été. C'est ma santé qui m'a joué ce tour. De là mon retard dans la connaissance de vos travaux. J'entends la connaissance pratique, car l'Indice me tient au courant. Mais, d'ici, il est toujours difficile de se procurer les volumes, alors que je fais mes provisions habituelles à mes voyages là-bas.

Merci pour les recherches que vous avez faites pour les oeuvres intéressantes de mon élève polonais. Je pensais bien, étant donné les titres, qu'il serait difficile de les lui procurer. Il tâchera de les faire consulter; je ne crois pas d'ailleurs qu'elles soient essentielles pour lui.

Pour mon article sur le XVe s. catalan, j'ai ajouté quelques lignes de conclusion, pour resituer cela dans le débat Abel-Postan-Kosminsky, dont nous avons longuement discuté à mon cours, grâce à la présence de slavissants. Je me suis consacré cette année à la méthodologie des recherches sur les "tendances longues". Mais, comme je l'ai dit à Mlle Ortega, si cette conclusion ne peut être insérée à cause de l'avance matérielle de la préparation du volume, cela n'a pas d'importance. Jugez vous-même de ce qui sera le mieux.

L'Institut d'Estudis catalans m'a invité pour son Cinquante-naire. Je ne pourrai malheureusement venir cette fois encore. A Pâques en revanche, j'espère faire un assez long séjour près de vous.

Mes hommages à Madame Vicens. Mes souvenirs très affectueux à tous nos amis communs. Et bien cordialement vôtre.

A. Mas